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УСПЕХ ПЕРЕСТРОЙКИ БУДЕТ В 
Р Е Ш А Ю Щ Е Й МЕРЕ ОПРЕДЕЛЯТЬСЯ 
ТЕМ, Н А С К О Л Ь К О БЫСТРО И ГЛУ
Б О К О Н А Ш И К А Д Р Ы ПРОНИКНУТ
СЯ П О Н И М А Н И Е М НЕОБХОДИ
М О С Т И РЕВОЛЮЦИОННЫХ ПЕРЕ
МЕН, Н А С К О Л Ь К О РЕШИТЕЛЬНО, 
ЭНЕРГИЧНО И КОМПЕТЕНТНО ОНИ 
БУДУТ ДЕЙСТВОВАТЬ. ЭТИМ ЦЕ
Л Я М ПРИЗВАНА СЛУЖИТЬ АКТИВ
НАЯ, ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННАЯ, О С 
НОВАННАЯ НА ЛЕНИНСКИХ ПРИН-

I ЦИПАХ, О Т В Е Ч А Ю Щ А Я З А Д А Ч А М 
I ПЕРЕСТРОЙКИ, КАДРОВАЯ П О Л И -
I ТИКА ПАРТИИ. 

% (Иэ постановления январского 
I (1987 г.) Пленума Ц К КПСС) 

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ 

Кадры решают все 
Из доклада секретаря партийного комитета 

института Ю. К. Михайлова 

на заседании парткома 

в ПОСТАНОВЛЕНИИ ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «Основные 
направления перестройки высшего 
и среднего специального образова
ния в стране» поставлена задача 
кардинальной перестройки учебно-
воспитательного процесса в вузах с 
целью подготовки кадров нового 
типа, способных решить р е в о л ю 
ционные преобразования в технике, 
технологии и организации п р о и з 
водства, обеспечить многократный 
рост производительности труда. 

^ Решение поставленной задачи пар-
. тия видит в интеграции образования, 

производства и науки, улучшении 
качественного состава научно-педа
гогических кадров, в с е м е р н о м раз
витии вузовской науки, техническом 
переоснащении высшей ш к о л ы . При 
этом р е з к о повышается степень са
мостоятельности вузов в выборе 
средств достижения поставленных 
целей, создаются условия для 
проявления инициативы и творчест
ва научно-педагогических коллек
тивов, в о з м о ж н о с т и для осущест
вления глубоких качественных и з 
менений в содержании подготовки 
специалистов и направленности 
научных исследований. 

По существу создается новая о б 
становка для людей энергичных, 
творческих, готовых к нетрадицион
ным р е ш е н и я м , которые только и 
м о г у т обеспечить т р е б у е м у ю глу
бину и масштабность позитивным 
п е р е м е н а м , достижение конечного 
положительного результата. 

Вместе с т е м , как отмечается в 
д о к у м е н т е партии и правительства, 
а также в материалах, о п у б л и к о 
ванных на страницах нашей печати в 
п е р и о д его обсуждения, уровень 
качества обучения и воспитания 
специалистов, научно-исследова
тельской деятельности в высшей 
школе ке в полной м е р е отвечает 
задачам ускорения социально-эко
н о м и ч е с к о г о развития страны, быст
р о г о освоения достижений науки и 
техники. Большая часть выпускни
ков вузов не готова к созданию и 
использованию техники и техноло
гии новых поколений, не получает 
д о л ж н ы х навыков применения сов
ременных средств автоматизации 
технологических процессов, проек
тирования и научных эксперимен
тов, а также управления производ
ством. Они слабо владеют метода
ми выявления и мобилизации резер
вов производства, его интенсифика
ции. 

Без должных оснований за пос
ледние десятилетия в стране р е з к о 
возросло число исследовательских 
специальностей и специализаций, 
слабо ориентированнь!х на создание 
принципиально новой техники, тех
нологий и материалов, взят слиш-

I к о м большой крен в сторону чис-
, то теоретической ( п о р о й просто аб

страктной) п о д г о т о в к и . На многих 
технических кафедрах вузов р е з к о 
уменьшилось число преподавате
лей, обладающих практическими 
навыками разработки и производ
ства технической п р о д у к ц и и . Из 
учебных планов технических спе
циальностей изъят или р е з к о сокра
щ е н ряд основополагающих и н ж е 
нерных и организационно-эконо
мических дисциплин, призванных 
создавать фундамент истинно ин

ж е н е р н ы х знании, умении и навы
ков конструкторско-технологи чес
к о й и организационно-управлен
ческой деятельности. Перекосы в 
содержании подготовки и н ж е н е р 
ных кадров в последние г о д ы при
вели к такому п о л о ж е н и ю , когда 
штаты НИИ и научно-исследователь
ских лабораторий предприятий 
практически укомплектованы, а 
проблема обеспечения кадрами 
основной сферы — сферы п р о и з 
водства — стала еще более о с т р о й , 
ч е м раньше. 

Существующая в высшей школе 
система подготовки специалистов 
слабо стимулирует активность обу
чаемых, не способствует развитию 
у них навыков в использовании зна
ний. 

Отмеченные недостатки в подго
товке инженерных кадров в о п р е 
деленной м е р е характерны и для 
нашего вуза. Об этом свидетель
ствуют как отзывы промышленнос
ти, так и наши собственные провер
ки постановки учебно-воспитатель
ного процесса на ряде кафедр, 
включая проверку уровня д и п л о м 
ных проектов выпускников ЛПИ. 
На фоне в целом положительных 
отзывов промышленности о выпуск
никах нашего института отмечается 
снижение уровня их подготовки по 
сравнению с д р у г и м и ленинград
с к и м и ву:^ами в области практичес
ких навыков работы с измеритель
ной и вычислительной техникой, 
оторванность тематики д и п л о м н о г о 
проектирования от потребностей 
современного производства («Свет
лана»), слабая подготовка в о б 
ласти организации и технологии 
производства ( Г и д р о п р о е к т ) , сла
бые знания в области эксплуатации 
и ремонта оборудования (Ленэнер
го), в целом слабая к о н с т р у к т о р с к о -
технологическая подготовка вы
пускников М М Ф , Э н М Ф , Ф М е т Ф , 
Э л М Ф (ПО «Кировский завод», 
НПО «Ленполиграфмаш», П О «Нев
ский завод», ПО «Красный Октябрь» 
и др.). 

По м н е н и ю руководителей пред
приятий, недостатки практической 
п о д г о т о в к и Л П И частично к о м п е н 
сируются за счет их более ш и р о к о й , 
основательной теоретической под
г о т о в к и . О д н а к о указанные упуще
ния в выработке практических на
выков приводят к тому, что рост 
выпускников нашего вуза и их п р о д 
вижение по службе затягиваются. 

ВОПРОС о п о д б о р е , расстановке 
и воспитании научно-педагогичес
ких кадров является о д н и м из цент
ральных в проблеме повышения ка
чества выпускаемых специалистов. 
Действительно, решать все услож
няющиеся задачи п о д г о т о в к и и н ж е 
нерных кадров м о ж н о лишь в т о м 
случае, если вуз будет располагать 
преподавательскими кадрами, яв
л я ю щ и м и с я о д н о в р е м е н н о и высо
коквалифицированными учеными, и 
подлинными педагогами. 

С сожалением приходится от
мечать, что ряд кафедр, их р у к о 
водство, признавая на словах необ
ходимость перестройки, на деле 
п р о д о л ж а ю т оставаться на прежних 
позициях, не принимают эффектив
ных м е р по у с к о р е н и ю перевода 
установок партии в русло практи
ческих действий. Сказываются у к о 

ренившиеся привычки довольство
ваться достигнутым. Это, в част
ности, показало обсуждение в парт
к о м е работы таких кафедр, как . 
«Экспериментальная физика» (зав. 
кафедрой профессор Ю. И. Уханов, 
бывший секретарь п а р т б ю р о ка
федры В. К. Иванов], «Экономика 
и организация машиностроитель
ного производства» (зав. кафедрой 
профессор Н. В. К л и м и н , партгру
п о р г С. С. Ржевская) и ряд других. 

Негативная оценка работы наших 
к а ф е д р «Технология к о н с т р у к ц и о н 
ных материалов» (зав. кафедрой 
профессор В. Г. П о д п о р к и н , парт
г р у п о р г В. С. Кобчиков) и «Электро
техника и электроэнергетика» (зав. 
кафедрой профессор С. В. Дресвин, 
п а р т г р у п о р г А. Ф . Л у к и н ) , осущест
влявших подготовку инженеров-пе
дагогов для профессионально-тех
нических училищ, была дана Ле
н и н г р а д с к и м телевидением, транс
лировавшим встречу руководства с 
выпускниками этих кафедр. Резкой 
к р и т и к е была подвергнута со сторо
ны комитета народного контроля 
института деятельность кафедры 
«Теоретические основы электротех
ники» (бывший зав. кафедрой про
фессор В. М . Ю р и н о в , п а р т г р у п о р г 
Е. Е. Селина). 

Этот перечень, к с о ж а л е н и ю , 
м о ж н о было бы п р о д о л ж и т ь . Одна
к о и без этого становится очевид
н ы м , что в деятельности наших ка
ф е д р , а следовательно, и в работе 
с кадрами у нас не все благопо
лучно. 

Переход на новые принципы обу
чения, сформулированные в основ
ных направлениях перестройки выс
ш е г о и среднего специального о б 
разования в стране, предполагает 
существенное изменение характе
ра работы преподавателя. Роль пре
подавателя как основного источни
ка учебной информации должна 

"уменьшаться, зато должна возрасти 
е г о роль как организатора познава
тельной деятельности обучаемых. В 
новых условиях от преподавателя 
требуется более г л у б о к о е знание 
п е д а г о г и к и высшей ш к о л ы и спосо
бов оптимизации у ч е б н о г о процес-
ра, умение использовать богатые 
в о з м о ж н о с т и технических средств 
обучения и Э В М . С этих позиций м ы 
и должны сегодня оценивать р е 
зультативность нашей работы с 
научно-педагогическими кадрами. 

К сожалению, в о з р о с ш е м у уров
н ю требований к кадрам не в пол
ной м е р е соответствует с е г о д н я ш 
нее состояние работы с ними. Нема
лая часть преподавателей, о с о б е н 
но общенаучного и о б щ е и н ж е н е р 
н о г о циклов, еще плохо разбирает
ся в вопросах о б щ е й организации 
у ч е б н о г о процесса в вузе, не в сос
тоянии увязать преподавание своей 
дисциплины с нуждами будущей 
специальности обучаемых, плохо 
доводит эту связь до студентов, не 
п р о б у ж д а е т у них т р е б у е м о й заин
тересованности в преподаваемом 
курсе, не дает четкого ответа, ка
к у ю роль он д о л ж е н играть в о б 
щенаучной или общетехнической 
п о д г о т о в к е студента, в чем прин
ципиально д о л ж н о различаться со
д е р ж а н и е и направленность курса 
для тех или иных специальностей и 
т. д. А ведь э т о — принципиальные 
вопросы педагогики высшей ш к о л ы ! 

Ставя вопрос о совершенствова
нии работы с научно-педагогически
ми кадрами, м ы д о л ж н ы п р е ж д е 
всего прогнозировать то будущее, к 

к о т о р о м у вуз придет через пять-
десять лет. От того, к а к и м мы видим 
наше будущее, зависят и наши к о н 
кретные шаги в области подбора, 
воспитания и расстановки кадров. 
Объективной о ц е н к о й успешности 
решения кадровых вопросов м о ж е т 
служить только о д н о : соответствие 
результатов работы задачам п о д г о 
товки кадров для народного хозяй
ства на с о в р е м е н н о м этапе, соответ
ствие подготовки м о л о д о г о специа
листа у р о в н ю требований п р о и з 
водства, рост его профессиональ
ного мастерства. С этой целью каж
д о й кафедре необходимо иметь 
четкие критерии о ц е н к и качества 
выпускаемых специалистов п р о 
мышленностью, включая отзывы вы
пускников кафедры. 

ВСЕ факультеты у нас достаточно 
близки д р у г к другу по численности 
(если не учитывать общенаучных и 
о б щ е и н ж е н е р н ы х кафедр). Доля 
профессоров составляет от 14 п р о 
центов (на Ф Э У П и Ф Т К ) до 22 п р о 
центов (на Ф М е т Ф и Э н М Ф ) , доля 
ассистентов колеблется в с р е д н е м 
от 15 процентов до 22. Резко вы
падает по этяму показателю радио
физический факультет (декан В. И. 
Ильин, секретарь п а р т б ю р о Ю. Н. 
Новиков), на к о т о р о м лишь 8,3 п р о 
цента ассистентов. Ф а к т весьма тре
в о ж н ы й . Ряд кафедр института 
вообще не имеет ассистентов (ка
ф е д р ы э к о н о м и к и и управления м е 
таллургическим п р о и з в о д с т в о м , 
технологии конструкционных мате
риалов, физики металлов, г и д р о 
аэродинамики, к о м п р е с с о р о с т р о е 
ния, строительных к о н с т р у к ц и й и 
материалов, физической электрони
к и , квантовой электроники, машин и 
технологии обработки металлов 
давлением). На 16 кафедрах имеет
ся лишь по о д н о м у ассистенту. 
Столь малая доля ассистентов в 
преподавательском составе боль
ш о г о числа кафедр приводит к 
необходимости выполнения ассис
тентской нагрузки более квалифи
цированными и высокооплачивае
м ы м и преподавателями. К р о м е то
г о , с л и ш к о м малая доля ассистен
тов (на 36 процентах кафедр) соз
дает трудности с ф о р м и р о в а н и е м 
резерва доцентов. 

Отдельные кафедры р е з к о разли
чаются по числу работающих на них 
профессоров. Так, на 21 кафедре^ 
имеется лишь по о д н о м у профес
с о р у . В то ж е время на 10 кафедрах 
института работает по 5—8 профес
с о р о в (автоматики и вычислитель
ной техники — 7, ИУС — 6, экспе
риментальной физики — 8, эконо
м и к и и управления м а ш и н о с т р о и 
тельным п р о и з в о д с т в о м , о б о р у д о 
вания и технологии термической о б 
р а б о т к и , автоматов, высшей мате
м а т и к и , турбиностроения, возоб
новляемых источников энергии — 
по 5). 

Число научных сотрудников и ин
ж е н е р о в УВП, приходящихся на 1 
преподавателя, по различным фа
культетам отличается почти в 4 раза 
(от 0,8 на гидротехническом фа
культете, до 2,75 на радиофизичес
к о м и 2,9 на электромеханическом 
факультетах). Еще более р е з к о раз
личается этот показатель по отдель
н ы м кафедрам. Так, на кафедрах 
б и о ф и з и к и , электрических аппара
тов, электрических систем и сетей, 
ф и з и к и полупроводников, кванто
вой электроники, радиотехники на 
о д н о г о преподавателя приходится 
более трех научных сотрудников 
и и н ж е н е р о в НИЧ и УВП, в то ж е 
время на 18 кафедрах рассматри
ваемый показатель меи«е 0,5, а на 
ряде кафедр, например, сопротив
ления материалов, э к о н о м и к и энер
гетики еще ниже. Столь неравно
м е р н о е их распределение, п о м и м о 
вполне понятного различия в эф
фективности использования научно
го потенциала преподавателей, а 
т а к ж е обратного влияния научных 
исследований на учебный процесс, 
создает т а к ж е определенные кад
ровые и социальные п р о б л е м ы . 

Если на кафедрах, и м е ю щ и х ма

лое число научных с о т р у д н и к о в и 
и н ж е н е р о в , возникают трудности с 
п о д г о т о в к о й резерва преподава
тельского состава, то на кафедрах, 
и м е ю щ и х большой контингент науч
ных сотрудников и и н ж е н е р о в , воз
никают обратные п р о б л е м ы . 

Следует заметить, что сущест
вующая структура факультетов и 
кафедр, а также отмеченная выше 
неравномерность распределения 
научных сотрудников и преподава
телей в институте складывались ис
торически, в течение длительного 
времени и д о л ж н ы м о б р а з о м не 
управлялись. По-видимому, в нас
тоящее время назрела настоятель
ная необходимость серьезного к р и 
тического анализа сложившейся 
структуры кадров с целью ее совер
шенствования в направлении созда
ния всем кафедрам более или м е 
нее равных условий в подготовке 
преподавательского резерва из чис
ла научных работников. 

Неблагополучное п о л о ж е н и е дел 
с подготовкой и использованием 
м о л о д ы х специалистов в качестве 
резерва преподавательского соста
ва наблюдается на 5 из 9 факульте
тов ( Э н М Ф , Э л М Ф , Р Ф Ф , Ф М е т Ф , 
Ф Э У П ) , да и на остальных факуль
тетах эта работа могла бы быть б о 
лее целенаправленной и результа
тивной. 

Распределение преподаватель
ских кадров по возрастам в целом 
по институту близко к нормально
м у , с наибольшей плотностью в ин
тервале 45—50 лет. Особенно бес
п о к о и т партийный к о м и т е т то, что 
37 процентов профессоров инсти
тута у ж е достигли пенсионного воз
раста, из них о к о л о 15 процентов 
и м е ю т возраст'свыше 70 лет. О к о л о 
20 процентов профессоров находят
ся в возрасте от 56 до 60 лет. Особо 
неблагополучное п о л о ж е н и е с кад
рами высшей квалификации сложи
лось сегодня на Ф Э У П , где более 60 
процентов профессоров у ж е дос
тигли пенсионного возраста. Не
намного лучше в этом отношении 
обстоят дела на Ф М е т Ф и ФТК. 

Следует отметить, что, несмотря 
на и м е ю щ и е с я положительные тен
денции в подготовке д о к т о р о в наук 
(с 1980 по 1986 г. д о к т о р с к и е дис
сертации защитили 66 человек, в 
плане XI I пятилетки — 129 защит), 

т е м не менее в институте в целом 
не создана стройная система подго
т о в к и д о к т о р о в наук, которая п о з 
воляла бы снизить с р о к и подготовки 
и защиты диссертаций при в ы с о к о м 
уровне их качества. 

Понятно, что перед нами стоит 
задача не просто подготовить уче
ных с в ы с о к и м у р о в н е м чисто п р о 
фессиональной п о д г о т о в к и , но и д о 
биться т о г о , чтобы это были л ю д и 
социально зрелые, обладающие на
выками руководства к о л л е к т и в о м , 

' постоянно нацеленные на поиск и 
реализацию эффективных путей ре
шения стоящих перед в у з о м задач. 

Если говорить о распределении 
по возрастам контингента доцентов, 
то следует отметить, что практичес
ки на всех факультетах имеет место 
четко выраженный пик в интервале 
4 6 — 5 0 лет. Сам бы этот факт не вы
зывал особых тревог, если бы не 
наблюдалась с л и ш к о м большая 
плотность этой категории работни
ков по отдельным возрастным ин
тервалам. Попросту говоря, здесь 
нет н е о б х о д и м о й «возрастной лест
ницы». На отдельных кафедрах (на
п р и м е р , теории и технологии литей
ных сплавов, технической к и б е р н е 
т и к и , э к о н о м и к и и управления энер
г е т и к о й и др.) до 70 процентов пре
подавателей группируется по воз
расту в интервале д о 5 лет. Это — 
явный просчет в п о д б о р е кадров со 
с т о р о н ы заведующих кафедрами и 
деканов факультетов, к о т о р ы й м о 
ж е т привести к тому, что большая 
часть преподавательского коллек
тива о д н о в р е м е н н о достигнет пен
с и о н н о г о возраста, в связи с чем 
возникнут серьезные п р о б л е м ы в 
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обеспечении последующей н о р 
мальной деятельности кафедр. В 
частности, на кафедре металлове
дения (зав. кафедрой А. М . Паршин, 
п а р т г р у п о р г Н. Б. Кириллов), такая 
проблема у ж е возникла. Три из че
тырех доцентов к настоящему м о 
менту у ж е достигли пенсионного 
возраста... 

П О ЧИСТО научным признакам у 
нас вроде бы все благополучно с 
у р о в н е м квалификации состава п р е 
подавателей Ф О Н , Из 100 препода
вателей 9 — доктора наук, 72 — 
кандидаты наук. Это соответствует 
среднему у р о в н ю научной квалифи
кации обществоведов ленинград
ских вузов. Однако мы прекрасно 
п о н и м а е м , что речь сегодня идет не 
только и не столько о б увеличении 
числа кандидатов и д о к т о р о в наук; 
этот вопрос в наших условиях в 
принципе решается. Дело в д р у г о м , 
а именно в т о м , что ряд препода
вателей, и м е ю щ и х ученые степени и 
звания, не обладает т р е б у е м о й пси
холого-педагогической п о д г о т о в 
к о й , у м е н и е м создать творческий 
п о д ъ е м в студенческом коллективе, 
зажечь м о л о д е ж ь своей увлечен
ностью, п р и м е р о м партийной у б е ж 
денности, у м е н и е м бвязать т е о р и ю 
своей науки с повседневной прак
т и к о й . К с о ж а л е н и ю , среди препо
давателей общественных наук пока 
еще мало л ю д е й с поистине к о м и с 
сарскими качествами, л ю д е й , кото
рые всегда находятся в гуще студен
ческих дел, всегда там, где о с о б е н 
но трудно, 

На путях перестройки работы ка
федр общественных наук, в т о м чис
ле и в вопросах п о д б о р а и воспита
ния кадров, сделано немало, но 
м н о г о п р о б л е м еще предстоит ре
шить. П р е ж д е всего декану факуль
тета общественных наук профессо
ру М . А. Василику и с е к р е т а р ю пар
тийного б ю р о М . И. Иванову необхо
д и м о существенно улучшить работу 
по к о м п л е к т о в а н и ю штата препода
вателей, придавая при о т б о р е кан
дидатов и избрании о с о б у ю значи
мость наличию у них качеств, необ
ходимых активному идеологическо
му работнику. Больший спрос необ
ходимо предъявить заведующим ка
федрами политэкономии (профес
с о р у Н. В, Климину) и философии 
(профессору И. М. Рогову) за п о д г о 
товку полноценного резерва на за
ведование кафедрами. 

В О О Б Щ Е заведующие кафедра
м и д о л ж н ы составлять о с о б у ю забо
ту партийного комитета и ректора
та. Именно от этой категории работ
ников существенно-зависит уровень 
учебно-воспитательной и научно-ис
следовательской работы кафедр, 
качество решения кадровых вопро
сов, обеспечение х о р о ш е г о м о 
рально-психологического климата 
в коллективе. 

В целом м ы м о ж е м быть удов
летворены качественным составом 
наших заведующих кафедрами. И 
все ж е п р о б л е м в работе с этой ка
т е г о р и е й научно-педагогических 
к а д р о в пока еще больше, чем р е 
шенных вопросов. Так, лишь о к о л о 
80 процентов кафедр возглавляют
ся д о к т о р а м и наук, только 13 п р о 
центов заведующих кафедрами 
и м е ю т возраст менее 50 лет, п р и 
ч е м большинство из них — кандида
ты наук; 36 процентов заведующих 
к а ф е д р а м и у ж е достигли пенсион
ного возраста, а 28 процентов дос
тигнут его в этом пятилетии. Таким 
о б р а з о м , если не будет существен
ного движения этой категории кад
р о в , то к к о н ц у XI I пятилетки почти 
две трети зав. кафедрами превы
сят пенсионный р у б е ж . К сожале
нию, полноценного резерва у м н о 
гих заведующих кафедрами нет. 

Система работы с р е з е р в о м и его 
планомерный ввод в действие т р е 
б у ю т существенного улучшения. 
М о ж н о привести немало п р и м е р о в 
безответственного отношения заве
д у ю щ и х кафедрами к п о д г о т о в к е 
д о к т о р о в наук, явного запаздыва
ния с в в о д о м в действие резерва. 
Так, на протяжении ряда лет неудов
летворительно ведется подготовка 
резерва р у к о в о д я щ е г о состава на 
кафедрах технологии к о н с т р у к 
ционных материалов (зав. кафед
р о й профессор В. Г, П о д п о р к и н , 
заведует кафедрой с 1957 г.), т е о р е 
тической механики (зав. к а ф е д р о й 
п р о ф е с с о р В. К. П р о к о п о в , заве
дует кафедрой с 1964 г.), п о л у п р о 
водниковых материалов и о б щ е й 
металлургии (зав. к а ф е д р о й п р о 
фессор А. М- Зыков, заведует ка
ф е д р о й с 1967 г.), строительных 
к о н с т р у к ц и й и материалов (зав. к а 
ф е д р о й профессор П. И. Васильев, 
заведовал к а ф е д р о й с 1962 по 
1986 г.), сопротивления материалов 
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(зав. кафедрой п р о ф е с с о р П. А. 
Павлов, заведует кафедрой с 
1972 г.), ядерно-энергетических 
с о о р у ж е н и й (зав. к а ф е д р о й п р о 
фессор А. В. Тананаев, заведует ка
ф е д р о й с 1975 г.), общей химии 
(зав. кафедрой профессор Л . А. 
Байдаков, заведует кафедрой с 
1977 г.), аналитической химии (зав. 
кафедрой профессор Б. В, Львов, 
заведует кафедрой с 1975 г.), ин
ж е н е р н о й м е л и о р а ц и и , г и д р о л о г и и 
и охраны о к р у ж а ю щ е й среды (зав. 
кафедрой профессор М . А. Миха
лев, заведует кафедрой с 1978 г.), 
э к о н о м и к и г и д р о т е х н и ч е с к о г о 

строительства (зав. к а ф е д р о й п р о 
фессор В. И. Телешев, заведует ка
ф е д р о й с 1976 г.) и ряде других. И 
что особенно удивительно, ки один 
из заведующих кафедрой не понес 
за слабую работу с р е з е р в о м ни 
административной, ни партийной 
ответственности, хотя работа по 
п о д г о т о в к е д о к т о р о в наук входит в 
их п р я м у ю обязанность. 

По-видимому, настала пора ввес
ти правило, согласно к о т о р о м у за
в е д у ю щ и й к а ф е д р о й , не п о д г о т о 
вивший в течение 10—15 лет д о к т о 
ра наук (и соответственно резерва), 
д о л ж е н уйти с занимаемого поста. 
В этом случае он д о л ж е н рассмат
риваться как не обеспечивший тре
б у е м о г о уровня научно-исследова
тельских работ кафедры, на базе 
которых в о з м о ж н а подготовка д о к 
торских диссертаций, либо как лицо, 
искуственно т о р м о з я щ е е рост кад
р о в . Как первое, так и второе — 
достаточное основание для замены 
з а в е д у ю щ е г о к а ф е д р о й . 

Раньше отмечалось, что р я д за
ведующих кафедрами института 
у ж е давно находятся за чертой пен
с и о н н о г о возраста, а плановой ра
боты по вводу в действие их ре
зерва в р е к т о р а т е д о сих п о р нет. 
У некоторых зав. кафедрами нет и 
резерва (кафедры теоретической 
механики, технологии конструк
ционных материалов, теории меха
низмов и машин и др.) . Понятно, 
что возрастной к р и т е р и й не м о ж е т 
быть р е ш а ю щ и м при о ц е н к е заве
д у ю щ е г о к а ф е д р о й . Здесь, п р е ж 
д е всего, следует учитывать итоги 
е г о деятельности. И тем не менее 
возраст все ж е сказывается. Л ю д я м , 
давно перешагнувшим пенсионный 
р у б е ж , все труднее сочетать учеб
н у ю нагрузку с научной, воспита
тельной работой, с все возрастаю
щ и м о б ъ е м о м работы по расшире
н и ю связей с п р о м ы ш л е н н о с т ь ю и 
материально-технического обеспе
чения у ч е б н о г о процесса и научных 
исследований. Бремя постоянных 
забот и ответственности, конечно 
ж е , сказывается на их творческих 

в о з м о ж н о с т я х , способности быстро 
воспринимать все новое, передо
вое, генерировать идеи и, главное, 
добиваться их реализации. 

Правильно отмечалось на годич
н о м собрании А Н СССР (март 
1987 г.), рассмотревшем вопрос о 
снижении среднего возраста р у к о 
водителей научных подразделений, 
что тот, кто не о п е р е ж а е т в науч
ных идеях, проигрывает во всем; 
в технологиях, в новых машинах, в 
производительности труда, п р о и г 
рывает в перспективе. Суть ново
введений, как известно, сводилась к 
т о м у , что руководители научных 
подразделений, ке и м е ю щ и е звания 
академика или члена-корреспон
дента, слагают с себя администра
тивные полномочия при достижении 
65 лет. Этот возрастной р у б е ж , по-
в и д и м о м у , целесообразно устано
вить и для высшей ш к о л ы . Извест
н о , что в настоящее время этот воп
рос рассматривается в Минвузах 
РСФСР и СССР. Не дожидаясь при
нятия соответствующих решений, 
целесообразно установить в ЛПИ 
для всех без исключения админи
стративных работников, входящих в 
номенклатуру партийного к о м и т е 
та, предельный возраст — 65 лет. В 
случае принятия такого решения 
ректорату, деканам и секретарям 
партийных б ю р о факультетов необ
х о д и м о будет в срок до 1.06,87 г. 
представить в партийный комитет 
к о н к р е т н ы е п р е д л о ж е н и я по з а м е 
щ е н и ю административных лиц стар
ше 65 лет, предусмотрев завер
шение работы по з а м е щ е н и ю к 
1.09,89 г. В случае х о р о ш е й о ц е н к и 
деятельности заведующих кафед
р а м и и деканов ( д о к т о р о в наук, 
профессоров), оставивших а д м и 
нистративный пост после д о с т и ж е 
ния пенсионного возраста, по-ви
д и м о м у , целесообразно предусмот
реть в о з м о ж н о с т ь п р о д о л ж е н и я их 
работы в д о л ж н о с т и профессора 
кафедры до 70 лет. 

Учитывая, что партией и прави
тельством приняты м е р ы по увели
чению пенсий профессорам и д о 
центам (начиная с 1.09.89 г.) и п р е 
доставлению в о з м о ж н о с т и их учас
тия после выхода на пенсию в учеб
н о м процессе на условиях совмес1;и-
тельства или почасовой оплаты) а 
т а к ж е с целью обеспечения п р е е м 
ственности и притока талантливой 
м о л о д е ж и , оптимального сочетания 
м о л о д ы х и опытных кадров, считать 
за правило уход- на пенсию п р е п о 
давателей, достигших пенсионного 
возраста. 

НОВЫЕ в о з м о ж н о с т и улучшения 
качественного состава научно-педа
гогических кадров открываются пе
р е д в у з о м в связи с в в о д и м о й в 

стране системой к о н к у р с н о г о из
брания преподавателей. Сама по се
бе система прогрессивна. Она яв
ляется следствием многочисленных 
пожеланий вузовских работников, в 
т о м числе и ЛПИ, высказанных в 
п е р и о д о б с у ж д е н и я проекта «Ос
новные направления перестрой
ки высшего и среднего специаль
ного образования в стране». Одна
к о к ее введению н е о б х о д и м о тща
тельно готовиться. Следует п р е ж 
де всего принять м е р ы к тому, что
бы сделать эту систему для нас дей
ствительно к о н к у р с н о й , к о г д а на 
к а ж д о е вакантное место будет к е 
о д и н претендент, а несколько, и, 
к р о м е т о г о , следует добиться того, 

чтобы существующий состав п р е 
подавателей кафедры стимулиро
вал, а не т о р м о з и л рост резервис
тов из числа научных сотрудников 
и молодых преподавателей. Здесь 
будет над чем поработать и пар
тийным г р у п п а м кафедр, и пар
тийным б ю р о факультетов. 

В условиях к о н к у р с н о г о избрания 
острыми станут вопросы регуляр
ного обмена кадрами м е ж д у вузом 
и п р о м ы ш л е н н о с т ь ю , м е ж д у учеб
н ы м и и научными подразделениями 
вузов. К этому н у ж н о т а к ж е гото
виться, прорабатывать действенный 
м е х а н и з м такого о б м е н а . Предстоит 
создать систему учета и анализа 
мнений студентов относительно пе
д а г о г и ч е с к о г о мастерства препода
вателей, участвующих в к о н к у р с е . 

В предстоящий период, период 
намечающегося интенсивного дви
ж е н и я кадров, обусловленного при
нятыми в стране д о к у м е н т а м и пар
тии и правительства, следует уде
лить самое пристальное внимание и 
вопросу увеличения числа членов 
партии среди м о л о д о г о пополнения 
преподавательских кадров. 

ЕСЛИ проанализировать работу 
ректората, партийного комитета и 
партийных б ю р о в плане рассмат
риваемого сегодня вопроса, то 
м о ж н о с п о л н ы м основанием ут
верждать, что в ц е л о м она у ж е дала 
положительные результаты, В ин
ституте разработаны р е к о м е н д а ц и и 
п о ф о р м и р о в а н и ю , п о в ы ш е н и ю ква
лификации и п е р е и з б р а н и ю п р о 
фессорско-преподавательского сос
тава. Уточнены с о д е р ж а н и е и пла
нирование деятельности преподава
телей, требования к их научной и 
педагогической квалификации. Это 
б е з сомнения повысило объектив
ность в решении вопросов избра
ния и переизбрания преподаватель
с к о г о состава. 

Повысился уровень работы с за
в е д у ю щ и м и к а ф е д р а м и . При их пе
реизбрании заслушиваются не толь
к о отчеты о проделанной работе. 

но и о б с у ж д а ю т с я представляемые 
и м и перспективные планы развития 
кафедры на предстоящий период, 
в к л ю ч а ю щ и е и разделы к а д р о в о г о 
обеспечения. 

Большая четкость в ф о р м у л и р о в 
к е требований, расширившаяся 
гласность и системность значитель
но уменьшили число конфликтных 
ситуаций, связанных с переизбра
н и е м всех категорий работников. И 
т е м не менее стиль работы с кадра
м и и, главное, ее результативность 
нас не д о л ж н ы удовлетворять. 

М н о г и е наши х о р о ш и е постанов
ления и решения по вопросам под
б о р а и воспитания кадров повисают 
в воздухе, не выполняются теми, 
к т о их, в п е р в у ю очередь, д о л ж е н 
выполнять. Партийные б ю р о в ряде 
случаев - к е дают принципиальной 
о ц е н к и п о л о ж е н и ю дел на кафед
рах и в партгруппах, занимают п о 
з и ц и ю невмешательства, о г р а н и ч и 
ваются лишь о б щ и м и призывами и 
указаниями, идут на уступки заве
д у ю щ и м к а ф е д р а м и , не предъяв
ляют к ним д о л ж н о й требователь
ности за медленный рост научно-
педагогических кадров, слабое 
обеспечение полноценным р е з е р 
в о м и отсутствие оптимальной воз
растной структуры к а ф е д р ы . 

Для того чтобы к о р е н н ы м обра
з о м улучшить работу вуза, необхо
д и м о существенно перестроить и 
стиль работы с кадрами. Сегодня 
н у ж е н к о м п л е к с н ы й , перспективный 
п о д х о д . Важно целенаправленно, 
гласно вести работу с к а д р а м и , п р о 
гнозировать их движение, п р а к т и к о 
вать создание дублеров р у к о в о д я 
щих кадров, обеспечить регулярный 
о б м е н о п ы т о м на уровне кафедр и 
факультетов, изучить и распростра
нить лучший опыт других вузов 
страны, создать н е о б х о д и м ы е усло
вия труда, быта и отдыха п р о ф е г -
сорско-преподавательского состав. , 

Внимательное отношение к к р и т и 
ч е с к и м замечаниям, гласность и 
контакт руководителей с коллекти
в о м , личный п р и м е р коммунистов 
будут способствовать развитию ини
циативы, оздоровлять морально-
психологический климат во всех 
подразделениях вуза. 

Строгая партийная дисциплина, 
осознание личной ответственности 
за все, что делается в институте, 
обязательная объективная оценка 
вклада к а ж д о г о коммуниста и о с о 
б е н н о руководителя в дело п е р е 
с т р о й к и высшего образования в 
стране, обновления всего нашего 
общества в его переломный пе
р и о д — вот что обеспечит успех 
всего дела, вызовет к ж и з н и новые 
творческие силы. 

I Партийный комитет постановляет... 
в ПОСТАНОВЛЕНИИ парткома под

черкивается необходимость повысить 
в институте эффективность работы на
учно-педагогических кадров, привести 
ее в соответствие с требованиями ХХУМ 
съезда КПСС, январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, постановления ЦК 
КПСС и Собета Министров СССР «О 
мерах по коренному улучшению качест
ва подготовки и использования специа
листов с высшим образованием в на
родном хозяйстве», обеспечить созда
ние в коллективах обстановки высокой 
требовательности, ответственности за 
порученное дело, критики и самокри
тики. 

Ректорату, деканам факультетов, сек
ретарям партийных бюро в качестве 
основного критерия прн оценке дея
тельности научно-педагогических кол
лективов кафедр рекомендовано при
нять оценку промышленных предприя
тий, проектных организаций и учреж
дений АН СССР степени соответствия 
подготовки выпусников института зада
чами развитня науки, техники и техноло
гии на современном зтапе. 

Ректору института Ю. С. Васильеву 
предложено обеспечить разработку и 
реализацию в течение 1987—1988 гг. 
системы взаимодействия с промышлен
ностью по оценке качества спецналис
тов. Разработать программу совершенст
вования обеспечения подготовки спе
циалистов на XII и XII I пятилетки, 
предусмотрев в ней достижение опти
мального сочетания молодых и опытных 
кадров, снижения до 40—45 лет возраста 

защищающих докторские диссертации, 
создание условий для конкурсного изб
рания на производственные препода
вательские должности, улучшение усло
вий труда, быта, отдыха и охраны здо
ровья профессорско-преподавательско
го состава. План мероприятий предста
вить в партийный комитет в сентябре 
1987 г. 

Партийным бюро следует обеспечить 
авангардную роль коммунистов в корен
ном обновлении процесса обучения и 
воспитания, достижения нового качества 
подготовки специалистов. Совместно с 
администрацией факультетов добиться 
повышения партийной и административ
ной ответственности зав. кафедрами за 
соответствие структуры и квалификации 
профессорско-преподавательского сос
тава требуемому уровню подготовки 
специалистов для народного хозяйства, 
обеспечить преемственность и опти
мальное сочетание молодых и опытных 
кадров, подготовку резерва зав. кафед
рами, ведущих профессоров и доцен
тов. 

С этой целью и учитывая, что партией 
и правительством приняты меры по улуч
шению пенсионного обеспечения про
фессоров и преподавателей, расшире
нию возможности после выхода ка пен
сию их участия в учебном процессе 
на условиях совместительства или поча
совой оплаты, считать за правило выход 
на пенсию преподавателей, достигших 
пенсионного возраста. 

Проректору по учебной работе Г. В. 
Симакову в нюне с. г. представить 

на рассмотрение партийному комитету 
предложения по замещению админист
ративных лиц старше 65 лет, предусмот
рев завершение работы ло замещению 
к 1.09.89 г. 

Проректору Г. В. Симакову и прорек
тору по научной работе А. К. Григорьеву 
обеспечить разработку «Положения по 
подбору, расстановке и воспитанню 
научно-педагогических кадров ЛПИ 
им. М. И. Калинина» в условиях кон
курсного избрания на должность про
фессорско-преподавательского состава, 
рассматривая в качестве основной дея
тельности зав. кафедрой организацию 
научной и педагогической деятельности 
коллектива кафедры и ее кадрового 
обеспечения. 

Разработать систему оценок качества 
обучения по отдельным дисциплинам 
и циклам обучения, обратив особое 
внимание на повышение качества рабо
ты кафедр общественных наук. Срок — 
октябрь 1987 г. 

Комитету ВЛКСМ института и проф
кому студентов с целью повышения ка
чества подготовки специалистов, фор-'<-
мирования гражданской ответственности-
и общественной активности студенче
ской молодежи обеспечить разработку и 
реализацию системы студенческого са
моуправления Б учебноА! процессе, рас
сматривая в качестве одного из ее ак
тивных элементов выявление и учет мне
ний студентов о качестве преподавания 
и мнений выпускников вузов о качестве 
подготовки, срок — октябрь 1987 г. 
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В СОВЕТЕ ИНСТИТУТА 
НА заседании президиума совета инсти

тута 27 апреля выступил секретарь пар
тийного комитета Ю. К. Михайлов, кото
рый ознакомил членов президиума с ма
териалами заседания парткома по вопро
сам совершенствования кадровой поли
тики в ЛПИ (доклад Юрия Клавдиевича 
и постановление парткома мы публикуем 
в сегодняшнем номере газеты). 

Ректор института профессор Ю. С. Ва
сильев рассказал собравшимся о поста
новлениях ЦК КПСС, С М СССР, ВЦСПС и 
Ц К ВЛКСМ по высшей школе и задачах, 
стоящих перед коллективом политехни
ков в ходе перестройки. 

Каким быть физико-техническому — 
такова была тема конструктивного обсуж
дения членами президиума вопроса об 
организации в нашем институте десятого 
факультета. 

А началось заседание с приятной про
цедуры — большой группе политехников 
были вручены награды Минвузов СССР и 
РСФСР, медали ВДНХ. Особенно приятно 
было узнать о награждении коллектива 
института дипломом Выставки достиже
ний народного хозяйства. 

На заседании президиума был также 
рассмотрен ряд организационных вопро
сов работы совета ЛПИ. 

Подготовка к выборам 
в эти дни в институте полным ходом идет подготовка к выборам 

в Ленинградский городской, Калининский районный Советы на
родных депутатов и выборам народных судей Калининского район
ного народного суда. 

В ЛПИ созданы 5 окружных комиссий по выборам в городской 
Совет, 20 окружных комиссий по выборам в районный Совет и 13 
участковых комиссий, 2 клуба избирателей и агитколлектив —. 
в их составе около 1000 человек. 

Участковые комиссии начали работать с 4 мая. На предвыборных 
собраниях политехники выдвигают своих кандидатов в народные 
депутаты. 

Ю. ЛЕБЕДЕВ, 
инструктор парткрма 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР 

Дозорный ярошенко 
«ПОПРОБУЙ исполнить свой долг, и ты узнаешь, что в тебе 

есть»,— сказал известный немецкий поэт-гуманист Иоганн Вольф
ганг Гете. 

Не является секретом то, что работать народным контролером, 
т. е. проверять работу своих же товарищей,— не только почетное, 
но и очень трудное дело. Прежде всего тут надо иметь настоящий 
авторитет в коллективе. 

Таким авторитетом, считаю, обладает руководитель сектора 
Н И Р группы НК физико-металлургического факультета, старший 
научный сотрудник А. Г. Ярошенко. За время учебы и работы в 
ЛПИ Александр Геннадьевич всегда в составе актива: комсорг, 
член бюро курса, заместитель секретаря комсбюро по идеологи
ческой работе. Студенты доверили ему в 1970 и 1971 гг. руководить 
бригадами в составе строительных отрядов в Казахстане и на Даль
нем Востоке. 

Научная работа — главное дело А. Г. Ярошенко, который всегда 
привык трудиться на совесть. Его разработка новой марки стали 
для трактора К-701 в 1977 г. получила диплом второй степени на 
конкурсе молодых ученых и специалистов ЛПИ. В 1980 г. защище
на диссертация, проходит активная работа в научном направлении 
«материалы криогенной техники». 

Результаты деятельности сектора НИР группы НК факультета 
несомненно стали весомее, когда сектор возглавил Александр Ген
надьевич. Ответственность за порученное, требовательность у 
него прекрасно сочетаются с глубоким чувством уважения к това
рищам по факультету. 

Недавнее постановление группы НК о проверке организации са
мостоятельной НИР студентов вызвало принятие решительных 
мер со стороны деканата и совета факультета, направленных на 
перестройку работы со студентами, повышение ответственности 
преподавателей за этот вид учебного процесса. 

Выявленные дозорными нарушения финансовой дисциплины 
при оплате научным сотрудникам факультета по договорам яви
лись предметом обсуждения в коллективах кафедр с принятием 
соответствующих мер, упорядочением оплаты труда научных сот
рудников. 

Практически вся работа, которой руководит А. Г. Ярошенко в 
группе НК, приносит свои результаты. Именно своей результа
тивностью заметно выделяется коллектив сектора НИР группы 
НК, который по итогам работы занял второе место в ЛПИ. 

И люди, видя, что не для «галочки» работает коммунист А. Г. 
Ярошенко, что для него прежде всего важен человек и его дело, а 
на бумажные отчеты, не остаются равнодушными, отвечая Алек
сандру Геннадьевичу искренним уважением. д ЛЕВЧЕНКО 

председатель группы 
НК ФМетФ 

ВОЗРАСТ СВЕРШЕНИЙ 
Об итогах десятого конкурса на лучшую 

НИР молодого ученого института 
С ДЕКАБРЯ 1986 по январь 1987 г. в 

нашем институте проходил очередной, де
сятый конкурс на лучшую работу молодого 
ученого ЛПИ. Конкурс показал высокую 
активность молодых ученых и специалис
тов института в решении важных народно
хозяйственных задач. 

Признаны лучшими и награждены дип
ломами I степени и премией 250 руб. авто
ры С- М. Егоров, И. В. Мирошников, В. Ю. 
Сергеев, А. П. Умов, С. Н. Ушаков (РФФ) 
и И. В. Виняр (кафедра «Теплофизика» 
Ф М Ф ) ; авторы Д. А. Рыков, С. А. Фирсов 
(кафедра «Физика полупроводников» 
Р Ф Ф ) . 

Три работы (ФМФ, ФМетФ, ФЭУП) 
награждены дипломами II степени и пре
мией 150 рублей, четыре работы (ЭнМФ, 
ЭлМФ, Р Ф Ф ) — дипломами 1П степени и 
премией 100 рублей. 

Особенностью нынешнего конкурса 
явилось рождение инициативы, которая 
заслуживает внимания. Речь идет о раз
витии работ на уровне межфакультет
ского сотрудничества. Примером подобно
го сотрудничества явилась работа, выпол
ненная на Р Ф Ф и ФМФ под общим руко
водством доцента Б. В. Кутеева. Работа 
выдвинута институтом на соискание пре
мии Ленинского комсомола в области 

Зависит от нас УЧИМСЯ ХОЗЯЙСТВОВАТЬ 
НА механико-машиностро

ительном факультете у ж е 
стали традицией викторины 
цикла «Учимся хозяйство
вать». Организуют и прово
дят их студенты совместно с 
кафедрой политической э к о 
номии (отв. от кафедры — 
В. С. Окуневич, отв. от студ
совета — О. Немирова, г р . 
444). Такие викторины тре
б у ю т от студентов знаний, 
находчивости да и чувства 
ю м о р а . 

Тема викторины, прохо
дившей 16 апреля,— «Со
ц и а л ь н о - э к о н о м и ч е с к и е 
проблемы п е р е с т р о й к и 
высшей школы». На этот раз 
ее участниками были студен
ты групп 442, 442/2, 442/3, 
443, 443/2, 444, 444/2. 

В ходе диспута-викторины 
решались вопросы, связан
ные с э к о н о м и ч е с к и м экс
периментом, престижем 
труда инженера, укреплени
е м молодой семьи. Живо, 
заинтересованно проходило 
обсуждение посУЗвленных 
вопросов. 

А обсуждение вопроса 
«Виды социально-экономи
ческого ущерба от пьянства» 
вызвало прямо-таки поток 
информации: ребятами п р и 
водились многочисленные 
факты, касающиеся Ленин
града, страны в целом. Оче
видность того, что пьянство 
— зло, налицо; однако не 
секрет, что в очередях, тер
пеливо томящихся в л ю б у ю 
погоду, немало м о л о д е ж и , 

студенчества (увы, и поли
техники среди них встреча
ются). Усилия комсомоль
ских и профсоюзных органи
заций в б о р ь б е с «зеленым 
змием» пока, надо п р и 
знать, должных результатов 
не дают. К тому ж е и сами 
«борцы» не всегда в этом 
плане являются п р и м е р о м 
для подражания. 

Вернемся к викторине. На
иболее я р к и м , запоминаю
щимся ее к о н к у р с о м стал, 
пожалуй, диспут на тему 
«Как мы понимаем пере
стройку сегодняшнего вуза». 

Всем понятно, почему эта 
тема никого не оставила 
равнодушным. Ведь м ы , се
годняшние студенты, выйдя 
из стен института, пополним 
многочисленные ряды инже
нерно-технических работни
ков, и качество нашей бу
дущей работы впрямую за
висит от знаний, получен
ных в вузе. Участники дис
пута открыто говорили о не
достатках вузовской систе
мы обучения, обсуждали ее 
позитивные и негативные 
стороны, вносили свои пред
ложения. Вот только некото
рые из них: 

— студенты сами выбира
ют ф о р м у контроля знаний 
по предмету. Таковыми, 
к р о м е традиционных, могут 
быть «промежуточные» к о л 
локвиумы, решение творче
ской задачи, письменный 
ответ; 

— распределение сти

пендии — в зависимости от 
КТУ студента в учебном про
цессе, от балла, набранного 
в результате сдачи сессии. 

Кое-кто пошел дальше, 
предлагая сократить число 
студентов технических ву
зов, интенсифицировать про- * 
грамму по подготовке спе
циалистов, увеличив сти
пендию, строже подходить 
к лентяям и лодырям — от
числять таких из института 
без проволочек. 

В ряде предложений, ду
мается, м о ж н о найти и ра
циональное зерно. И если 
студенты по-настоящему 
возьмут на себя большую 
часть забот по организации 
учебного процесса в вузе 
— это, несомненно, повысит 
их собранность, прилежание, 
ответственность. 

В конце диспута авторитет
ное ж ю р и подвело его итоги. 
Победителями стали студен
ты кафедры «Автоматы» 
( г р . 442, 442/2, 442/3). С дру
гой стороны, проигравших в 
этот день не было. К о н 
курсы подобного рода — не 
только одна из ф о р м обу
чения, это возможность об
щения со сверстниками, 
возможность научиться ду
мать, анализировать, форму
лировать свои мысли, гово
рить просто, понятно. 

Возможно, студенты дру
гих факультетов заинтересу
ются опытом механиков? 

М . КОКШАРОВА, 
студентка гр. 445 

ВРЕМЯ И ДЕНЬГИ 
НПН Самоуправление и прогул: совместимы ли они1 

науки и техники за 1987 год. 
Следует отметить РФФ, чьи представи

тели занимают высокие места на этих 
конкурсах уже не один год. 

Большая работа в последнее время про
делана также на ЭлМФ, где значительно 
активизировал свою деятельность факуль
тетский совет молодых ученых и специа
листов (руководатель К. К. Ким). 

Напомним, что, начиная с этого года, 
конкурс провода1тся в период с сентября 
по декабрь. На конкурс могут быть пред
ставлены экспериментальные, теорети
ческие и методические работы, проведен
ные сотрудниками и аспирантами ЛПИ, 
возраст которых не превышает 33 лет. 
На рассмотрение принимаются работы, 
оформленные в виде оттисков статей, 
авторских свидетельств, отчетов о НИР 
и заищщенных диссертаций. 

Авторы лучших работ награждаются 
дипломами трех степеней и денежными 
премиями. Лучшие работы получают ре
комендации для участия в конкурсе на 
соискание премии Ленинского комсомола 
и в конкурсе на соискание премии Ленин
градской комсомольской организации. 

А. ГОГИН, 
зам. председателя СМУкС 

В КОНЦЕ марта к о м и т е т о м к о м с о м о л а 
ГТФ была проведена п р о в е р к а посещаемости 
лекций п е р в о к у р с н и к а м и . Результат оказался 
более ч е м плачевный: на лекции по г е о д е з и и 
не присутствовало и половины состава 114-х 
г р у п п . « Л и д е р о м » оказалась группа 114/3: 
в ее составе 21 человек, на лекции ж е п р и 
сутствовало только т р о е ; в 114/2 г р у п п е из 
22 человек были пятеро, в 114/4-— десять 
из восемнадцати, в 1 1 4 / 1 — двенадцать из 
25. И это перед летней г е о д е з и ч е с к о й прак
т и к о й ! Поверьте, товарищи п е р в о к у р с н и к и , 
нашему о п ы т у : не посещая л е к ц и и , вы сильно 
о с л о ж н и т е себе п р а к т и к у . 

М н о г и е из нас ратуют за свободное посе
щение л е к ц и й , приводя в п р и м е р Запад. Но 
на Западе обучение платное! Не ходя на лек
ции, студенты б р о с а ю т на ветер деньги своих 
родителей, а в нашей стране за о б у ч е н и е пла
тит государство. Д у м а ю , не стоит напоминать, 
в к а к у ю к р у г л е н ь к у ю с у м м у обходится госу
дарству высшее образование к а ж д о г о из нас. 
Посещать лекции — обязанность к а ж д о г о сту
дента. 

Еще хочется сказать о б о д н о м н е п р и я т н о м 
м о м е н т е . Ребята, проводившие р е й д , спе
циально раньше отпросились с занятий, спе
шили... А преподаватель п р е д л о ж и л и м п о 
дождать за д в е р ь ю до звонка. Прозвенел 
з в о н о к , и п е р в о к у р с н и к и « д р у ж н о высыпали» 
из а у д и т о р и и . С б о л ь ш и м т р у д о м удалось 
вернуть их о б р а т н о , но деловой обстановки 
у ж е не получилось, к т о м у ж е вышли к о н 
фликты с р е б я т а м и : все торопились на заня
тия... 

Наш р е й д не был п о с л е д н и м в семестре. 

Хочется пожелать- в этой связи старостам, 
активам групп — исправить п о л о ж е н и е с п о 
сещаемостью. Средства государственные и 
время преподавателей не д о л ж н ы пропа
дать д а р о м ! Е. ИВАНОВА, 

студентка гр. 214/1 

о т РЕДАКЦИИ. «Твоя позиция в перестрой
к е » — такой подзаголовок хочется пред
послать этим заметкам нашего автора. В сту
денческой среде то и дело раздаются сето
вания: не готовы, мол-де, к переменам не
которые преподаватели, медленно они пере
страиваются в работе. 

Все больше м е ж д у тем убеждаешься: на 
деле, как это ни странно, нменно предстааи-
телн молодежной среды оказываются зачас
тую более «консервативными»: удобна, что и 
говорить, позиция, когда, требуя с Т^рунх, 
ннчего не требуешь с себя, но она — из вче
рашнего дня... 

Готовы ли ((114-е группы» к самоуправле
нию (то, что к экзаменам не готовы,— это 
однозначно)! Готовы ли стать хозяевами! 
Очень сомневаемся. 

Полагаем, что результаты рейда должны 
стать предметом самого серьезного разгово
ра в комсомольской организацин факультета. 
Причем нас интересуют не столько санкции в 
адрес прогульщиков, сколько то, на какие 
размышления этот и подобные ему факты на
талкивают комсомольский актнв факультета, 
комитет В Л К С М в период перехода на сту
денческое самоуправление. Честного, прин
ципиального разговора о личной позиции 
каждого в перестройке, как вы понимаете, 
нам не избежать. 



ПОЛИТЕХНИК № 15 
«ВЫСШЕЕ образование в 

СССР»— под таким назва
нием В ноябре-декабре 
1986 с. в г. Дамаске (Сирия) 
проходила выставка, орга
низация и проведение кото
рой были поручены Минву
зом СССР Ленинградскому 
политехническому институ
ту-

Выставке предшествовала 
большая подготовительная 
работа. Большая часть экспо
натов была представлена на
шим институтом. Были экспо
наты и других вузов города 
— ЛЭТИ, ЛИТМО, ЛКИ, 
ЛТА... 

Наряду с техническими 
экспонатами были представ
лены студенческие работы 

Выставка в Сирии 
творческих вузов Ленингра
да, Москвы, Самарканда и 
Ташкента (к сожалению, не 
все факультеты нашего инс
титута ответственно отнес
лись к организации выстав
ки. Экспонаты, представлен
ные РФФ, Ф М Ф , ФТК, не 
соответствовали их реаль
ным возможностям). 

Выставка проходила в по
мещении Советского куль
турного центра и привлекла 
внимание не только студен
ческой молодежи Дамаска, 
но и достаточно широких 
слоев населения, причем и 

из других городов САР. От
крытие и работа выставки 
широко освещались средст
вами массовой информации. 

В рамках выставки были 
проведены лекции и семина
ры в Дамаске и в других 
городах САР. Следует отме
тить живой интерес посети
телей выставки к студенче
ской жизни, организации 
учебного процесса в вузах 
СССР, теплое и дружелюб
ное отношение к нашей стра
не. 

Наша делегация, возглав
ляемая ректором ЛПИ Ю. С. 

Васильевым, имела встречи с 
членами партийного и госу
дарственного руководства 
САЙ. В ходе встреч состоялся 
обмен мнениями по даль
нейшему развитию научно-
технических связей и сотруд
ничества в области высше
го образования. 

Выставка пользовалась ши
рокой популярностью среди 
ученых, инженеров, препо
давателей и студентов уни
верситетов САР и получила 
высокую оценку Посольства 
СССР в Сирии и руководства 
САР. 

А. АЛЬХИМЕНКО, 
член оргкомитета выставки, 

доцент 

ф Городская 
олимпиада 
п о ХИМИИ -

Как говорится, 
с явным 

преимуществом 
21 АПРЕЛЯ проходила го

родская олимпиада по химии 
среди технических вузов. Наш 
институт, представленный 
двумя командами, занял пер
вое и второе места, а в лич
ном первенстве политехники 
заняли четыре призовых мес
та из пяти. 

Особо следует отметить 
вклад студента гр. 153 М. Са-
пожникова, ставшего луч
шим в личном зачете. Студен
ты Л. Гойхман (гр. 192-а), 
И. Кремень (гр. 152) и С. Се-
мушкина (гр. 193-а) заняли 
соответственно третье, четвер
тое и пятое призовые места. 
Хорошо выступил и студент 
гр. 141 А. Паршин, поделив
ший седьмое-восьмое места. 

Следует отметить, что ус
пешному выступлению наших 
ребят на городской олимпиа
де способствовал внутриинс
титутский тур по химии, про
веденный в декабре прошлого 
года. В -нем приняло участие 
более 100 студентов различ
ных факультетов. 

Хотелось бы подчеркнуть, 
что политехники, участвуй в 
городских олимпиадах по хи
мии с 1977 г., постоянно за
нимают призовые места. В 
прошлом году они были 
третьими. 

Очевидно, эти успехи не яв
ляются случайными и свиде
тельствуют о высоком уровне 
химической подготовки сту
дентов ЛПИ. 

Добавим, что готовили 
команды к выступлениям на 
городской олимпиаде сотруд
ники кафедры «Общая химия» 
Н. И. Иванова и Н. И. Крылов. 

Л. БЛИНОВ, 
доцент кафедры 

общей химии 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 7 под рубрикой «Диалог» редак
ция поместила материал студентки гр. 281/3 О. Куперштох 
о недостатках, по ее мнению, в организации шефской рабо
ты политехников в детских домах. Автором были высказаны 
и конкретные предложения по совершенствованию этой ра
боты, изгнанию из нее формализма, но вот сама ее позиция, 
как нам показалось, была не бесспорной. На той же страни
це были помещены мнения студенток Н. Мапасихиной (гр. 
381/3) и Е. Нестеровой (гр. 485), которые не соглашались с 
О. Куперштох... 

В газету поступили отклики наших читателей на мате
риалы «Диалога». Два из них предлагаем вашему вниманию. 

Навстречу 70-летию 
Великого О к т я б р я 

Н о в ы е КНИГИ 
В библиотеке 

в Ф У Н Д А М Е Н Т А Л Ь Н У Ю 
библиотеку поступили новые' 
к н и г и , выпущенные изда> 
тельствами страны к 70-ле
т и ю Великого О к т я б р я : 

«Великая Октябрьская со
циалистическая революция: 
Хроника событий, 11 января 
— 5 марта 1918 г.» М.: Наука, 
1986 г . — 5 1 0 с. 

Настоящий том является 
п р о д о л ж е н и е м ранее вы
шедших пяти томов, охваты
вавших период с 27 февра
ля 1917 г. по 10 января 1918 г. 
В данный т о м входят события 
периода завершения т р и у м 
фального шествия советской 
власти по всей стране. Отра
ж е н а деятельность В. И. Л е 
нина, ЦК РСДРП(б) и местных 
о р г а н и з а ц и й РСДРП(б), 

п р о ф с о ю з о в , фабзавкомов и 
других общественных орга
низаций по сплочению масс в 
борьбе за укрепление со
ветской власти в центре и 
на местах. 

«Великий Октябрь: проб
лемы истории». М.: Наука, 
1987 г.— 287 с. 

В статьях сборника раскры
ваются вопросы начала со
циалистического строитель
ства, национальных отноше
ний. В работе ш и р о к о ис
пользуются неизвестные или 
малоизвестные архивные ма
териалы. 

«Октябрем мобилизован-. 
ные. Женщины-коммунистки 
в борьбе эа победу социа
листической революции». 
М.: Политиздат, 1987 г.— 
285 с. 

В борьбе за победу Вели
к о г о Октября участвовали 
тысячи и тысячи ж е н щ и н на
шей страны. Среди них — 
профессиональные револю
ц и о н е р к и , соратницы В. И. 
Ленина, к о м м у н и с т к и - п о д 
польщицы, которые несли в 
массы идеи большевистской 
партии. О женщинах-ком
мунистках, бесстрашно шед
ших на борьбу за власть Со
ветов и установление ее на 
всей территории России, рас
сказывает эта книга, п р о д о л 
ж а ю щ а я повествование о 
женщинах, начатое в книгах 
«Женщины русской револю
ции», «сВ тылу и на фронте», 
«В буднях великих строек». 
Среди ее героинь — Женя 
Егорова, Мария Павлова, Л ю -
сик Лисинова, Ксения Ге, 
Мария Авейде и многие д р у 
гие замечательные ж е н щ и 
ны нашей Родины. 

СТАРЦЕВ В. И. «Штурм 
Зимнего: Документальный 
очерк». Л . : Лениздат, 1987 г. 
— 136 с. 

Октябрьское вооруженное 
восстание в Петрограде за
вершилось взятием Зимнего 
дворца и арестом Времен
н о г о правительства. Привле
кая интересные д о к у м е н т ы и 
материалы, автор рассказы
вает о руководстве В. И. Л е 
нина, большевиков ш т у р м о м 

^ последнего оплота б у р ж у а -
1 з и и , об участии в восстании 
% народных масс — красно-
1 гвардейцев, матросов, сол-
I дат., 
I Г. ПЛЕХАНОВА, 
I зав. отделом ФБ 

Н А Ш А Д Р Е С : 

ул. Политехническая, 

д. 2 9 , I учебный корпус, 

к. 332 

Т Е Л Е Ф О Н : 
552-64-17 
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ДИАЛОГ 
(Читатель 
продолжает 
разговор^ 
«Политехник» № 7 ) 

«За нас не 
придумали»?.. 

в СТАТЬЕ О . К у п е р ш т о х 
« П о - м о е м у — ф о р м а л и з м » , 
на п е р в ы й в з г л я д , к а к б у д т о 
о ч е н ь п р а в и л ь н ы е с л о в а о 
т о м , ч т о н а д о и з г о н я т ь р а в 
н о д у ш и е и з ш е ф с к о й р а б о 
т ы в д е т с к о м д о м е . И т о , ч т о 
с а м о е г л а в н о е — э т о д е т и , 
к о т о р ы м не хватает о б щ е 
н и я , а в т о р т о ж е в р о д е б ы п о 
н и м а е т . Вот т о л ь к о п о з и ц и я , 
к о т о р у ю заняла а в т о р ( и , 
в е р о я т н о , г р у п п а 281 /3?) в о т 
н о ш е н и и с в о е й ш е ф с к о й р а 
б о т ы , в ы з ы в а е т н е д о у м е н и е . 

С т у д е н т ы — н е м а л е н ь к и е 
д е т и , и д о в о л ь н о с т р а н н о 
д л я к о м с о м о л ь ц е в с и д е т ь 
с л о ж а р у к и и ж д а т ь , к о г д а 
к т о - т о п р и д е т и с д е л а е т т о , 
ч т о д о л ж н ы д е л а т ь о н и с а м и . 
Т р у д н о п о в е р и т ь , ч т о с у д ь б а 
о д и н о к и х р е б я т з а д е л а с т у 
д е н т о в за ж и в о е . Н е у ж е л и 
ц е л а я г р у п п а н е м о ж е т п р и 
д у м а т ь и н т е р е с н ы е , п о л е з 
н ы е д е л а в д е т с к о м д о м е ? 
Если с в о и х и д е й не хватает, 
т о м о ж н о б ы л о , н а в е р н о е , 
п о г о в о р и т ь с в о с п и т а т е л я 
м и . Д а и к о м и т е т к о м с о м о 
ла ф а к у л ь т е т а , я у в е р е н а , н е 
о т к а з а л б ы в п о м о щ и . 

Н а к о н е ц , О . К у п е р ш т о х 
п и ш е т : « Н е у ж е л и и н с т и т у т 
н е м о ж е т п р и г л а с и т ь в д е т 
с к и й д о м а р т и с т о в Л е н к о н 
ц е р т а , к у к о л ь н о г о т е а т р а , 
Т Ю З а ? » Н о в е д ь в г л а з а х р е 
б я т и з д е т с к о г о д о м а и м е н 
н о ш е ф ы и есть « и н с т и т у т » . 
И м е н н о от них, к о н к р е т н о 

о т них и ж д у т п о м о щ и . И, 
с л е д о в а т е л ь н о , э т о п р я м а я 
о б я з а н н о с т ь ш е ф о в — п р и 
г л а с и т ь к р е б я т а м а р т и с т о в . 

П о ч е м у ж е с т у д е н т ы г р у п 
п ы 2 8 1 / 3 н и ч е г о д а ж е не п о 
п ы т а л и с ь сделать? О т в е т , п о -
м о е м у , п р о с т о й ; не з а х о т е 
л и . Не з а х о т е л и т р а т и т ь с в о е 
в р е м я , и е щ е п о б о я л и с ь т о й 
с а м о й о т в е т с т в е н н о с т и , о 
к о т о р о й г о в о р и л Э к з ю п е р и . 

Г о р а з д о п р о щ е н и ч е г о не 
д е л а т ь и п р и э т о м о б и ж е н 
н о п о в т о р я т ь : « Н а м не п о д 
с к а з а л и , н а м не п о м о г л и , за 
нас не п р и д у м а л и » . М н е к а 
ж е т с я , и з б а в л я т ь с я от ф о р 
м а л и з м а и б е з о т в е т с т в е н 
н о с т и в с в о е й ш е ф с к о й р а б о 
т е в д а н н о м с л у ч а е д о л ж н ы 
с а м и ш е ф ы . 

Д . М А С Л О В А , 
с т у д е н т к а г р . 3 1 1 / 2 

Общение и 
«мероприятие» 

ПРОЧИТАВ в «Политехнике» 
№ 7 материал о шефстве над 
д е т с к и м д о м о м , хочу поде
литься своим м н е н и е м . 

Я — член шефского отряда 
Ф Э У П у ж е второй год. Наш от
ряд помогает дошкольному 
детдому № 3 {на ул. Ушинско
го). Стараемся, чтобы каждый 
человек ездил туда в о п р е д е 
ленный день недели и обычно в 
о д н и и те ж е группы. Так что и 
дети нас у ж е знают, и воспита
тели успевают подготовиться к 
нашему приходу. 

Коллективные п о е з д к и про
водятся у нас весной, когда нуж
но мыть окна, или осенью, ког
да нужно их заклеивать и утеп

лять. В группах Ф Э У П стало тра
дицией проводить субботник в 
д е т д о м е . 

В остальное время м ы вы
полняем, в о з м о ж н о , не очень 
интересную, но н е о б х о д и м у ю 
работу: чиним детишкам о д е ж 
ду, гладим, помогаем воспита
телям делать различные посо
бия и т. д. При этом м ы нахо
димся среди детей, и наши за
нятия не мешают о б щ е н и ю с 
ними. 

Я у ж е давно хожу в старшую 
группу, знаю ребят, а они знают 
м е н я . Каждый раз м ы встре
чаемся как старые знакомые. 
Они рассказывают, что п р о и з о 
шло у них в группе, к каким 
праздникам они готовятся, рас
сказывают выученные стихи, 
показывают, как научились чи
тать, свои рисунки, поделки. 

Я считаю, что формальным 
или нет будет шефство — зави
сит от самой его организации. 
Конечно, поездки в д е т д о м не 
принесут никому пользы, если 
они будут «авральными», если 
шефы не будут узнавать, какой 
п о м о щ и ждет от них д е т д о м 
к о н к р е т н о . Наш шефский отряд 
вместе с секретарем комитета 
к о м с о м о л а факультета встре
тился с заведующей и обсудил, 
чем бы хотели они заниматься 
и какой помощи хотят от нас. 

В д е т д о м е достаточно про
фессионалов: воспитатели, ло
гопеды, м е д и к и , методисты, 
проходящие там практику уча
щиеся педагогического учили
ща. И от нас ж д у т не того, что 
м ы их п о д м е н и м , а что м ы хоть 
н е м н о г о облегчим их работу и 
п о д а р и м детям простое чело
веческое общение. 

И. НЕЕЛОВА, 
студентка гр. 474/1 

Воины ли в поле двое..? 
* ПО ИТОГАМ прошлого сезо

на студент ЛПИ А. Лапушкин 
( г р . 526/2) с 5 мячами стал 
лучшим снайпером ленинград
с к о г о «Динамо», выступающего 
в пятой зоне М лиги чемпио
ната СССР по футболу. 

Правда, это достижение вряд 
ли доставило политехнику осо
б у ю радость: наши земляки фи
нишировали на предпоследней, 
15-й позиции. Д а ж е для коллек
тива, практически полностью 
состоящего из молодых, не 
имеющих опыта выступлений в 
команде мастеров, игроков (а 

именно таков сегодня состав не
к о г д а задававшего тон и в выс
шей лиге «Динамо»), надо при
знать, выступление явно неудач
ное... 

Д о л ю оптимизма в канун но
вого сезона внушила нам игра 
динамовцев в январском м е ж 
д у н а р о д н о м турнире породнен
ных городов в СКК им. В. И. Ле
н и н а — 4-е место (при 8 участ
никах, Лапушкин был признан 
лучшим в своей команде). Не
плохо выступили они и в весен
н е м турнире динамовских 
команд на ю г е . И хотя первый 

# ФУТБОЛ 
официальный матч — р о з ы г р ы 
ша Кубка РСФСР — в Калинине 
был проигран, хочется верить: 
команда в ю б и л е й н о м , 50-м 
чемпионате страны выступит 
достойно, будет чаще нас радо
вать, чем огорчать. И конечно 
ж е , ж д е м , что политехники (в 
составе «Динамо», к р о м е А. Ла
пушкина, студент гр. 526/2 
А. Прохоров) в этом" отноше
нии станут п р и м е р о м для своих 
товарищей. 

30 апреля команда провела 
свой первый матч первенства 
СССР. 

НА СНИМКЕ: «На зарядку 
—становись» (воспоминания 
о зиме). 


